



Mi Universidad

Ensayo

Nombre del Alumno: Vicente shilon López

Nombre del tema: la problematización

Parcial: único

Nombre de la Materia: elaboración de tesis

Nombre del profesor: Raúl Pérez Verdi

Nombre de la Licenciatura: Lic. en psicología general

Cuatrimestre: noveno cuatrimestre

La Problematización en una Tesis: Clave para una Investigación Significativa

La **problematización** es uno de los componentes más cruciales de una tesis, ya que marca el inicio del proceso de investigación y define el enfoque del estudio. Una tesis sin una problematización clara corre el riesgo de ser vaga, irrelevante o carente de profundidad. La problematización no es solo la formulación de un problema a investigar, sino un proceso reflexivo que permite identificar, cuestionar y poner en perspectiva un fenómeno determinado. A través de este proceso, el investigador se adentra en un marco de reflexión y crítica, de modo que la tesis no solo busque responder preguntas, sino también generar nuevas inquietudes. En este ensayo se abordará la importancia de la problematización en una tesis, sus características y el papel fundamental que juega en la construcción del conocimiento académico y la investigación.

El papel de la problematización en el proceso investigativo

La problematización es la base sobre la que se construye la investigación. Su propósito no es solo plantear un tema, sino evidenciar una **brecha de conocimiento** que se quiere abordar. En otras palabras, se trata de situar el problema dentro de un contexto, analizando las perspectivas existentes, las controversias y las preguntas sin responder que giran en torno al tema de estudio que se desea investigar.

Una de las principales tareas de la problematización es transformar una cuestión general o abstracta en algo concreto, especificando el problema a investigar en función de un contexto particular. un ejemplo, un tema como “la pobreza en américa latina” es muy amplio y vago, mientras que una formulación como “¿Cómo impacta la pobreza urbana en la salud mental de los jóvenes en México?” es más precisa y permite un enfoque claro y mas preciso.

Para lograr esto, el investigador debe realizar una revisión exhaustiva de la literatura, entender el estado actual del conocimiento sobre el tema, identificar lagunas en la investigación existente y formular una pregunta de investigación que responda a un vacío. Esta etapa permite no solo delimitar el problema, sino también justificar la relevancia de la investigación y como tener un enfoque mas preciso.

Características de una buena problematización

Una **problematización adecuada** debe cumplir con varias características fundamentales. En primer lugar, debe ser **pertinente**: debe estar alineada con los intereses actuales del campo de estudio, y además debe poder generar resultados que puedan ser aplicados o que contribuyan de alguna manera a la comprensión de un fenómeno. La pertinencia no solo está relacionada con la actualidad del tema, sino con su potencial para aportar al conocimiento.

En segundo lugar, la problematización debe ser **específica**. Como se mencionó anteriormente, la especificidad es esencial para delimitar un problema que sea abordable dentro del marco temporal y metodológico de una tesis. Si el tema es muy amplio, el estudio corre el riesgo de convertirse en una exploración superficial en lugar de un análisis profundo.

Por último, la problematización debe estar basada en una **reflexión crítica**. No se trata solo de identificar un tema de interés, sino de analizarlo desde distintas perspectivas, identificar contradicciones o enfoques no explorados, y formular preguntas que retomen lo que aún no se sabe o no se ha explicado adecuadamente. Es aquí donde la capacidad crítica del investigador juega un papel primordial, ya que, a través de esta reflexión, se revelan las complejidades del objeto de estudio.

La importancia de la problematización en la formulación de hipótesis

Una de las funciones más importantes de la problematización es guiar la formulación de hipótesis. Las hipótesis son respuestas tentativas a la pregunta de investigación, y para su construcción es necesario contar con una problematización bien estructurada. Si el problema ha sido adecuadamente delimitado y contextualizado, las hipótesis estarán basadas en una reflexión profunda sobre las posibles explicaciones o relaciones causales que puedan existir entre las variables involucradas.

En este sentido, la problematización no solo plantea un problema, sino que también establece un marco teórico que dirige el análisis de la información. Esto permite que las conclusiones de la tesis sean significativas, ya que no solo responden a un planteamiento

inicial, sino que están en diálogo con la literatura existente, contribuyendo a la construcción del conocimiento dentro del área de estudio.

Conclusión

En resumen, la problematización en una tesis no es un proceso superficial, sino un proceso complejo y crítico que fundamenta toda la investigación. Es la etapa que da origen a la formulación de la pregunta de investigación, establece el enfoque y la relevancia del estudio, y guía la construcción de hipótesis. Una problematización bien estructurada permite que el investigador no solo resuelva un problema, sino que también aporte nuevas perspectivas y reflexiones sobre un fenómeno determinado. Por lo tanto, una tesis que carezca de una adecuada problematización está condenada a ser irrelevante, ya que no sabrá qué está investigando ni por qué. De ahí la importancia de tomarse el tiempo necesario para desarrollar una problematización sólida, pues es el cimiento sobre el que se construye todo el conocimiento generado en el trabajo de investigación.

REFERENCIAS

La problematización es la base sobre la que se construye la investigación. Su propósito no es solo plantear un tema, sino evidenciar una **brecha de conocimiento** que se quiere abordar. En otras palabras, se trata de situar el problema dentro de un contexto, analizando las perspectivas existentes, las controversias y las preguntas sin responder que giran en torno al tema de estudio que se desea investigar. [ANTOLOGIA UNIVERSIDAD DE SURESTE \[UDS\] SEMINARIO DE TESIS {2025}](#)